Suscripción mensual @ 1.00

# NUEVAERA

### DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "Verdad".

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

OFICINA: Avenida 6a. Oeste, Nº 6

República de Costa Rica

San José, miércoles 21 de febrero de 1917

Núm. 89

América Central

El Periódico Católico es el sostén de nuestras Instituciones

formidable que se esgrime hoy contra la Iglesia Católica.

Todos los tiros que se le descargan van directamente dirigidos al corazón, los golpesson mortales y la Iglesia moriría si fuera una institución meramente humana.

Se levanta la mala prensa como la serpiente con su astucia y al morder, deja veneno en muchas almas que mueren emponzoñadas con las doctrinas deletéreas.

Y si es una arma tan poderosa en manos de nuestros enemigas, ¿por que nosatros los católicos no la utilizamos para difundir el bien?

A este propósito recuerdo lo que escribió el Abate Lesétre en su libro La Paroisse: "Mientras los católicos engañados acerca de la fuerza y de la astu cia de sus enemigos hacían grandes gastos para fundar en bien del pueblo iglesias, hospi tales, escuelas, conventos y obras de todas clases, periódi cos perversos, profusamente es' parcidos, trabajaban con acti vidad increible la opinión para oscurecer y pervertir las ideas de muchos. Luego llegó el día en que esta opinión, dueña de todo en Francia gracias al su fragio universal, se apartó de la religión, viéndose, sin gran des conmociones, la liquidación brutal e inícua de la mayor parte de las obras que representaban los esfuerzos y los sacrificios de los católicos. Es tos habían pensado en todo, menos en asegurar la tranquila posesión del terreno sobre el cual construían, es decir, esclarecer la opinión, moverla, dirigirla, dominarla de modo que en ella pudieran inquebranta. blemente apoyarse."

A los enemigos de la Iglesia acontece aquello del mayordo mo injusto del Evaugelio. Que mereció las alabanzas del amo, no por su intidelidad, sino porque había sabido portarse sagazmente y añadió: porque los hijos de este siglo son en sus negocios más sagaces que los hijos de la luz

Los judios, por ejemplo, tienen los principales periódicos de todo el mundo. Ellos sostienen la preusa mundial con su oro, porque tienen el capital y tienen la prensa, las dos palancas que mueven el mundo. Y este hecho lo confirma el Rabi no Sir Jolh Readenif cuando en El Ciudadano de Marsella del 6 de Noviembre de 1884 escribió: "El oro es el primer poder del mundo, el segundo es sin contradicción la preusa".

El socialismo debe sus sorprendentes avances al perió-

La prensa es el arma más | dico, ellos mismos lo confiesan. Con qué constancia los socialistas españoles hicieron salir su diario el Socialista y con qué tesón lo han sostenido. Los periódicos socialistas alemanes contaban, antes de la guerra tres millones de abonados y cada uno de los miembros de la asociación fuera hombre o mujer, contribuían con una cuota mensual para gastos generales y reunian anualmente tres mi llones de pesetas, teniendo hasta cincuenta mil repartidores.

Este proceder de los enemigos de la Iglesia Católica está acu sando nuestra apatía.

Entre nosotros los costarricenses que nos preciamos de pertenecer a las naciones cultas, debiéramos informar nuestra cultura en las verdaderas fuentes.

Podemos aplicarnos lo que Luis Veuillot, maestro del periodismo, escribió en cierta ocasión: los periódicos han llegado a ser up peligro de tal naturaleza, que es necesario crear mu chos periódicos. La prensa no podrá ser combatida más que por ella misma, ni puede ser neutralizada más que por su multitud. Añadamos torrentes a los torrentes y que unos a otros se aneguen no formando más que un pantano o si se quiere un mar. El pantano tiene sus lagunas y el mar sus mo mentos de sueño. Veremos si es posible construir alli dentro una Venecia..."

En conclusión, necesitamos que muchos buenos católicos nos ayuden no tanto con su buena voluntad, con su admi ración por la gran obra de la Buena Prensa, cuanto con sus donativos, sus cuotas, suscriciones, y aun con sus legados para formar los fondos de la Buena Prensa a fin de darle una subsistencia duradera.

Cuenta la Revista Inglesa The Sacret Heart que a un obis po le otrecieron 20.000 marcos para obras de benescencia en cierta localidad, la cual canti dad la destinó a la creación de un periódico y al cabo de diez años, mediante la activa propaganda del mismo, contruyó un hospital, un centro obrero y la reconstrucción de la Iglesia Parroquial.

Y el ilustre escritor Benvenuto de Souza en Porto A. Boa Imprensamestampó en su excita tiva de presentación «Lo esperamos todo de la Buena Prensa: la renovación moral, religiosa, politica y social del mundo. La salvación del cuerpo social, decadente, arruinado, corrompido, está aquí».

Heredia, 19 de febrero 1917.

### La salud de nuestros niños

XIII

El ejercicio corporal

El ejercicio en la educación.-La educación de la inteligencia, requiere gran ejercicio de sus facultades; al niño se le hacen constantes ejercicios para ejercitar su memoria y su entendimiento; muchos ejercicios de lectura y de cálculo mental y escrito para desarrollar su cerebro. La educación moral del niño, también requiere constantes y repetidos ejercicios con sus buenas inclinaciones para formarle los hábitos saludables o buenas costumbres.

Y si la educación intelectual y la moral necesitan contínuos ejercicios, más aún los necesita la educación física (o del cuerpo) del niño. El ejercicio corporal es la base del desarrollo del cuerpo de los niños y el principal requisito para conservar su salud.

Luego en la educación de la niñez, ya sea intelectual, ya del corazón o ya del cuerpo, es factor indispensable el ejercicio; sin éste no pu: de haber educación posible.

El ejercicio y el desarrollo del cuerpo infantil - Desde que el niño nece, comienza el movimiento de su cuerpo; ese cons tante movimiento es el que le hace crecer. Por ese motivo, no hay que tener a los nenes muy envueltos y ligados: sus miembros deben estar en libertad de moverse con facilidad en todas las direcciones posibles. A menudo se debe poner a éstos en un lugar ventilado y claro, con el cuerpo libre de pañ les, para que hagan un rato de ejercicio y muevan libremente todos sus miembros (pataleen), y cua do ya estén algo cansados o impacientes, se les abrigará y pondrá en la camita a dormir.

Conforme van creciendo los niños, van aumentando los ejercicios corporales; andan a gatas (gateau), andan de pie, corren, saltan y de mil mane ras procuran ejercicio saluda ble al cuerpo, para su desarrollo y salud. No estorbemos ese ejercicio d nuestros chicos, porque es indispensable para su crecimiento y para la salud de sus cuerpecillos.

Cantidad de ejercicio.-La Naturaleza es muy sabia en sus reglas: al niño, que necesita crecimiento, conservación y salud para su cuerpo, le dotó de gran aptitud para el ejercicio corporal, por eso todo el díadesde el alba hasta el ocaso del sol-no descansa un momento; al hombre adulto, que sólo necesita ejercicio para la conser-

con el ejercicio común de su trabajo; al anciano, cuyo cuerpo por ley natural, tiende al desequilibrio y a la destrucción, le hace amar la quietud y el reposo.

El niño, pues, necesita más ejercicio corporal que el adulto y mucho más que el anciano, pues con él tiene que atender a su desarrollo, a su conservación y a su salud. Dejémosle que trabaje, que juegue, que corra, que salte que trepe y baje, que dé vueltas de carnero y que haga todo el ejercicio que quiera, pues lo necesita para su cuerpo. Si pretendemos que tenga el reposo del adulto o la quietud del auciano, impidiremos su desarrollo y echaremos a perder su organismo.

Clases de ejercicio corporal-El hombre adulto sólo necesita el ejercicio que el trabajo y sus ocupaciones le imponen: el demás tiempo lo dedica al des canso. El niño no; hace también ejercicio corporal trabajando, andando, etc.-como lo hace el adulto-pero en vez de ir a desc usar, emprende de nuevo otro ejercicio, el de sus juegos. Por consiguiente, los niños hacen dos clases de ejercicios: el de los trabajos propios a su edad y el de sus juegos. El de los trabajos propios es diferente entre las varias clases de niños; cada cual los tiere según sea la ocupación u oficio que él y sus padres tienen. El ejercicio de los juegos infantiles si son casi siempre comunes a todos los niños.

Los juegos infantiles -A casi todos los muchachos y chicue los les gusta reunirse por las tardes y en los días de fiesta para jugar sus juegos conocidos o para inventar otros. Los juegos infantiles son necesarisi mos para los niños, no : 6lo porque contribuyen a la salud de su cuerpo sino también porque con la alegría de que en ellos gozan forman su carácter. El muchacho que no le gustan los juegos es hipócrita y de mal corazón, y no llegará a ser, cuando grande, un hombre sincero y franco; niño que no juega emplea el tiempo es estar pensando y maquinando maldades.

No impidamos el juego y el solaz de nuestros hijos; dejé- TNA CASA grande, nueva, toda mosles jugar, o mejor, juguemos con ellos nesotros mismos; enseñémosles algunos juegos bonitos y hagámosles agradables esos ratos de recreo. Que nuestros niños corran bastante, que brinquen a lo largo y a lo alto, que luchen unos con otros, vación de su salud, le conformó | que apuesten sus fuerzas, etc.;

en eso está la tuerza que tomarán el crecimiento y la salud de sus cuerpos. Eso sí, vigilémosles para que en esos juegos no digan palabras indecentes, para que no peleen, para que no se junten con camaradas corrompidos y para que no abu sen del mismo juego, pues cuando ya se siente fatiga no se debe continuar jugando, porque el exagerado ejercicio es también nocivo al organismo.

No tengamos demasiado tiempo seguido trabajando a los niños, porque se aburren y porque es malo para su salud. Intercalémosles, de cuando en cuando, un ratito de juego libre para que se repongan del cansancio y para que su espíritu no se abata y aburra con el trabajo prolongado.

Liamamos la atención del lector sobre el artículo "La elección de la Asamblea" visible en la plana segunda.

CONSERVESE EL PESO.

Cuando el hombre cesa de crecer, empieza á disminuir de tamaño. A lo menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carnes que necesitan-sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacas y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la PREPARACION DE WAMPOLE lo arreglarán todo. Está hecha para

combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fortificante. No cres unicamente gordura, sino musculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemie, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: "Me complazco en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso ditético para los débiles y convalecientes quienes la toleran perfectamente." Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de cacia inmediata. No engañará á nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes

de madera, con elegantes instalaciones de baños etc., sita 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, frente a don Venancio García, se al quila a muy módico precio.

CE DESEAN obtener @100 00 a interés módico, con pagaré bien garantizado y poco plazo.

Informes en nuestras oficinas.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### La elección de la Asamblea

Se ha organizado en esta ciu dad un club político con el nombre de «27 de enero», cuyo objeto es, a lo que entendemos, trabajar electoralmente por la consolidación de la política iniciada con el «pronunciamiento» de aquel día. Figuran en la directiva de ese club nombres de personas muy notables, lo que parece mostrar que la mayoria de la gente pensante acepta el hecho consumado.

Pero creemos innecesarios los trabajos electorales, desde luego que el mejor de ellos es la lista que formulen los leaders del actual momento político.

El señor Tinoco ha buscado y obtenido el apoyo de los más valiosos elementos del país. Por consiguiente en la lista de candidatos para la Asamblea Constituyente pueden- Y DE BEN- figurar las personas más notables y prestigiadas de la nación: hombres de Estado: ciudadanos caracterizados por la limpidez de su conducta y lo insospechable de su patriotismo: ancianos encanecidos en el culto del deber y del trabajo: jóvenes, también, pero de aquellos que por su alteza de miras y gravedad de conducta puedan sentarse al lado de los ancianos.

En fin, la próxima Asamblea ha de ser, si se quiere que cumpla su destino, una representación genuina y eximia de Costa Rica: que se acabe siguiera por esta vez el sistema de dar diputaciones como premio de trabajos electorales, ya que tales trabajos hoy por hoy no se necesitan.

Creemos q' una Constituyente nombrada de esta guisa no será óbice para las aspiraciones que pueda haber en los hombres de la actual política. Todo lo contrario: el país verá con satisfacción que empiezan a ser hecho cumplido las palabras del manifiesto del 27 de enero, y el gobernante que pueda contar con la aceptación de una tal asamblea podrá también contar con el país.

Déjense, pues, los trabajos electorales y hágase una buena lista: una lista en do de hasta donde sea posible estén representadas todas las legítimas aspiraciones de nuestro pueblo: una lista de la cual el sufragante no puede tachar con justicia un solo nombre; no una lista de incondicionales, que ya se sabe que no sirven para nada, más que para precipitar a los gobernantes en el abismo.

No se haga esa lista con el deseo de contentar amigos dis-

coger y que el discolo nunca estará contento. Búsquense nombres de personas que den prestigio al actual orden de cosas, no de gentes que solo figuren como comparsas. Hagamos una asamblea semejante al senado romano, que el galo invasor creyó asamblea de dioses. Una constituyente q' por el mérito estupendo de sus miembros se imponga al respeto del país y del extranjero: una asamblea cuya aceptación de la situación actual signifique que esa situación es necesaria; cuya reforma a la constitución vigente prue be que esa reforma realmente se impone: cuyas firmas puestas al pie del nuevo código político podamos enseñarlas con orgullo a nuestros nietos diciendo: estos hombres eran de lo más notable que había en Costa Rica en ciencias en virtudes y en carácter cuando, invocada de corazón la luz de lo Alto, y puestos los ojos en el bien del país nos dieron la Constitución que hoy nos rige.

Si para la constituyente los partidarios del actual orden de cosas seleccionan hombres verdaderamente eximos ningun partidario de menor cuantía podrá quejarse de que no fué al congreso; pues al ver la lista quedará abrumado bajo el peso de la superioridad de aque llos nombres.

Error gravísimo y que ha perdido a muchos gobernantes es el de creer que la lealtad de las personas está en razón inversa de su mérito personal, cuando es todo lo contrario; y el de considerar leal en grado superlativo al que siempre dice: amén! Un no dado a tiempo salva muchas veces una situación.

El arte de gobernar es el arte de rodearse. Eso se ha dicho mucho pero se ha precticado poco. Los Jefes que han admi nistrado e n más aplauso son los que se han rodeado de hom bres sumamente prestigiados: a veces muy superiores a ellos en prestigio: otros temen que dar en la sombra si se rodean de mucha luz pero es un erro. una brillante iluminación hace aparecer como legítimas hasta las piedras falsas.

Ya que los hombres de la ac tual situación empezaron por rodearse bien, no echen a per der sus partidarios ese buen impulso pretendiendo por aspiraciones personales o por cualquiera otro móvil, formar una asamblea anodina. Segu ros estamos de que si los can colos, ya que hay de donde es- didatos para la asamblea se es-

cogen entre aceptadores de la actual situación que reunan las condiciones que nosotros de seamos, el pueblo irá en masa a votar por la lista sin necesidad de propagandas ni de promesas ni de amenazas; v así el voto popular sancionará de un modo indiscutible el presente estado de cosas.

C. I. M.

### CENIZA

«Acuérdate hombre que eres polvo y en polvo te convertirás».

Otra vez vuelve el calendario a señalar hoy la fiesta de ceni za, en la cual se efectúa en los templos cristianos la imponente ceremonia de señalar con ceniza la frente de los fieles.

"¡Acuérdate hombre que eres polvo!...»

Qué tremenda reflexión para el cristiano que vive descuidado con su alma inmortal y pone todo sus afanes en acariciar el cue po, que a la postre no vendrá a ser otra cosa que polvo que el viento arrastra y todos traen con desprecio, bajo sus pies!

Qué suprema carcajada de bíblica ironía, envuelven estas palabras para toda la raza de gentes altivas y orgullosas con Dios y con sus semejantes, y que en virtud de su vanidad desmedida, piensan en sus valeres, en su ciencia, en su poderío, en sus riquezas, y en todo, menos en que son absolutamente purisima tierra!

Oué espejo fiel y amargamente franco, es la ceremonia de la ceniza para todos y todas las carabonitas y gentiles ta lles que dicen las novelas y tratan de representar los descabezados jóvenes y doncellas de nuestros días, que ponen su afán en aplicarse el apellido de elegantes y llenos de simpatía!

Y den tierra nos convertire-

Alli acaban todas las ilusio nes terrenales.

Allí los afanes de cuantos piensan en algo que no sea lo sobrenatural como último fin.

Allí, nuestras alegrías.

Alli, nuestras tristezas y mi serias.

Alli, en polvo, todo viene a concluir, menos el espíritu y cuanto se hace en provecho del espíritu.

Polvo es nuestro cuerpo y en polvo se convertirá.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

### Colegio Seminario

La matrícula de este establecimiento se abrirá el 12 de febrero. Las clases principiarán el 7 de marzo a las 8 a. m.

Nota.-Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento 

## BAZAR DEL MERCADO

de JOSE ESQUIVEL

Nuevo surtido de cobijas. - Se han recibido magnificos chales y rebozos de la China Zarazas americanas y francesas

\*

#### Asteriscos

El domingo pasado se fandó en San Isidro de Heredia un centro social. Hubo durante el día un animado baile, al cual asistieron las señoritas Sánchez y Montes de Oca que veranean en esa localidad.

En Turrúcares estuvo de paseo el mayorista don Víctor Manuel Villalobos.

\* Se encuentra en cama, en ferma de algún cuidado, la senorita Paulita Briceno.

\* Algunos vecinos del cantón de Desamparados que piensan en llevar a la constituyente un representante de esa localidad, que sea persona seria y juiciosa, como es del caso, han pensado en los señores Licenciados don Tobías Zúñiga Castro y don Luis Castro Ureña.

En Desamparados se obsequió un almuerzo el domingo pasado al señor Gohernador de la provincia de San José.

Se prepara para hacer su exámen de Maestra de Cocina, la señorita Rosa Moreira.

La señora Graciela de Quesada vendió su esta blecimiento «La Dominante Leonesa» de esta ciudad.

\* Septimus Brodic vendió su casa de madera contruida en la ciudad de Limón, al señor J. U. Lpencer Allick. El precio de la venta fué de C 420.

Mañana a las ocho y me dia de la noche, en el local de la Facultad, habrá una Asamblea General de farmacéuticos.

De Puntarenas ha regre sado la virtuosa señorita María Luisa Coronado en compa nía de una de sus sobrinas. Nuestro atento saludo!

Anteayer estuvo en esta capital el mayorista cartaginés don Victor Manuel Arrieta, celosísimo propagandista de la buena prensa.

May concurridas estuvieron hoy las iglesias con motivo de la solemne imposición de la

Se encuentra entre nos otros de paso para Cartago, a donde ve en busca de salud, la señorita Basilia Zeledón: la saludamos.

\* Do : José Jos quin Redriguez continúa con su familia en Puntarenas, donde ha experimentado notable mejoria

\* Muy restablecida se encuentra en Cartago la estimable dama guangeasteca doña Sofia Acuña viuda de Guillen.

Gravi-imo se ercontraba ayer don Victor Argullo, achudalado vecino de la Cebadilla.

\* Don Matias Trejos servirá la Judicatura civil mientras el Juez propietario don Francisco Ross visita las alcaldias que le correspondeu.

### Hospital de San Juan de Dios

### ENTRADAS

Santiago Herrera, Tarrazú. Vícto Manuel Chacon, San José. Telésforo Ruiz, Funtarenas. Víctor Manuel Barrantes, San José, María Carvajal, Puntarenas, Víctor Carvajal, Punta renas Juan Zuniga, Abangares Francisco William, Turrialba. Anselma Jiménez, Desamparados. José Reyes, Desan parados. Casiano Arre, Santo Dovingo de Heredia, Ermelinda Zumbado, l'almans. José Umana, Ocotica Fernando Salazar, San José. Delores Mora, San José. Nicolás Zamora, San José. Cirilo López, San Matco. Ischna Chacon, Coronado, Elvira Chacon, Coronado. Chrystiane Smith, Pacuarito. Charles Mc. Koy, Germania. Adonis Warren, Siquirres. Ramon Zamera, San Juan de Tibás.

### SALIDAS

Justo Pérez, Limón. Ezequiel González, Puntarenas. Belén Granados, Orotina. Ramón Segura, Desamparados. Macario Castillo, E! Roble. Francisco Galiano, Turrialba. Joan Delgado, Puriscal. Juan Cordero, Puriscal. Adan Artavia, Santa Ana. Alfonso Quirós, San Pedro, Rafael Vargas, Escobal. José Fonseca, Puriscal, Pedro Mora, San José, Teófilo Sánchez, Turrialba. Juana Seas, San José. Isabel Ramírez, Las Pavas,

#### UNA GRAN ECONOMIA

PUEDE UD. OBTENER EN SU NEGOCIO COMPRANDO LOS 2 UTILES PARA SU OFICINA EN LA

### LIBRERIA LECTURA BARATA

JAIME TORMO

Esquina frente al Correo . a Av. Central, 150 V. al O. del mercado TELÉFONO 664 APARTADO 439.

Tenemos el mejor surtido y somos los que vendemos MAS BARATO

### Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Hay lectura en la cuarta página.

### OSITO DE MADERA

--- Carpintería y Ebanistería ----

Construcción y reparación de casas

# JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional En venta un lote de cadenillos de roble y de ira de 11 varas, 3 x 8 \*

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

> TES, CAFES Y CHOCOLATES.

### Servicio de Funeraria

Ocurra siempre a mi Empresa donde er contrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS v VIC TORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

### La Nueva Casa de Salud del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Nuñez, lado oeste del Parque Nacional.

### DIA OFICIAL

Se nombra Secretario Par ticular de la Presidencia de la República al sedor don Manuel Aragón.

\* A los señores don Leonidas Marin Calvo y don Juan Maria Segreda Solera, para Subinspectores de Hacienda de Upala y La Cruz, respectiva mente.

Se ordena a la Gobernación de la provincia de Guanacaste, expedir los duplicados de los giros, correspondientes a terceras partes de sueldos, Nos: 478, 782, 822, 397, 234, 235, 500, 511, 497, 502, y 501, de acuerdo con la solicitud del se nor Bejos Miguel Yamuni.

\* La Secretaria de Guerra confiere el grado de Teniente Coronel al Comandante Ma yor don Jaime Bennett Gordon y da de alta el servicio activo militar al Teniente Coronel don Maximiliano Soto Fernández, quien prestará sus servicios ad honoren.

### Motas broves

\*En Puntarenas contrajo matrajo matrimonio el Lic. don Emiliano Odio con la señorita Conchita Santos.

Con el nombre de Margarita tué bautiz da en el Carmen, el domingo último, una niñita del Dr. don Jorge Sáenz y doña Delfina Collado de Sáenz.

Está para llegar al país, de regreso de los Estados Unidos, el Lic. don Leonidas Pacheco.

Fué nombrado en la sesión de anoche de la Facultad respectiva, para Director de la Escuela de Farmacia, el Lic. don Elías Granados.

Se trata de organizar una manitestación pública de adhesión al Jese Provisional del Estado.

El señor don Luis Fournier, encarga lo por la Secretaria de Fomento para dictaminar en asocio de unos cuantos ingenieroe, si conviene reconstruir el puente sobre el Río Barranca, en el mismo lugar que ocupaba el que sué arrastrado por las aguas o desviar la linea férrea para ir a empalmarla en el ramal de Esparta, opina por la reconstrucción del puente en el los deshonrosos ataques dirigidos con sitio anterior.

Da como razón que el desvío de la linea costaria @ 400.000 y en cambio en la reconstrucción del puente se utilizaría integro uno de los cuerpos anteriores; del material tendido en el río se podría forjar otro, faltando pues solo un cuerpo, via que constituyen la encarnación

lo que aminoraría en mucho el gasto.

El hogar de nuestro activo agente en Oreamuno don Er nesto Ramírez ha sido aumen tado con el nacimiento de un varoncito. Deseamos a éste to da suerte de venturas y felicitamos atentamente a sus pa dres

Murió en esta capital doña Manuela Andrade. Enviamos a sus deudos nuestro pésame sentido.

En sustitución de don José Rafael Araya, que cambió de residencia, pasó a ocupar el cargo de Maestro de Capilla en Santo Domingo de Heredia, el Sr. don Guillermo Castro.

Le campaña contra la antiloscomiasis en Nicoya está dan do muy buen resultado. Son muchas las personas que han sido curadas con el tratamien to del caso.

#### CABLES

AMSTERDAM, 20.-Despacho de Constantinopla, desmiente que haya sido hundida la cañonera americanu Scorpión.

NUEVA YORK, 20 -Los empleados de la oficina de imigración Ellis Island se preocupan por la próxima llegada de 35 mil emigrantes Holan desesy escandinavos porque no saben todavia como disponer de ellos.

EL PASO, 20 .- Se anuncia que Pershing permanecera aqui en calidad de Comandante del Departamento del medio día, debido a la muerte de Funston.

LONDRES, 20.-Violento bom bardeo enemigo destruyó completamente una trinchera nuestra, y luego formidables destacamentos apoyados por fuego líquido, atacaron quitándonos el puesto avanzado al sur de Le transloy, nocturnalmente penetramósle las posiciones al este de Armentie res y al este de Yprés, dañándoles las trincheras considerablemente. Ayer nos explotaron una mina al sureste de Wytschaete sin causar dano. Bombardeamósles las trincheras en la vecindad de Sailly-Saoilel La Basse y Wytschaete con muy buen efecto.

WASHINGTON, 20,-El Ministro de Méjico recibió del de Bolivia una comunicación, llamando a toda la América para que concurra a una conferencia, para tratar de las com plicadas cuestiones relacionadas con la campaña submarina. Denuncia en términos duros sobre esta clase de guerra maritima.

LONDRES, 20 -El corresponsal del Times en Madrid comunica que tra el Conde Romanones, han despertado a la prensa neutral de la complaciente actitud y tolerancia que ha observado «La Epoca» ha causado a los amigos de Alemania, sorpresa sin límite y disgusto par su enérgico apo yo del Gobierno, tres severos artículos militares que publica «El Imparcial» de la pluma del veterano Mariano Ca

del Españolismo; increpa a los serviles y degenerados tipos cuya única mira es ayudar e incitar la intervención extranjera. Romero publicó en «La Correspondencia de España», fuerte y razonada defensa del primer Ministro. «El Heraldo» reprocha se veramente a sus mal aconsejados colegas. Por primera vez la responsable prensa española se ha hecho frente a los órganos de la conspiración alema na, infligiéndoles una derrota aplas-

COPENHAGUE, 20.-Avisan de Berlin, que el Gobierno está empleando métodos más energicos para obligar a los agricultores a entregar las muy necesitadas provisiones para el úso del ejército y también obligar al publico cumplir con los reglamentos relativos a la entrega de carne, queso, leche, mantequilla, huevos, patata, etc., etc.

LONDRES, 20.-Neville Chamberlain urge a la bolsa avudar el movimiento de servicio nacional, median te la clausula del mercado monetario un día en cada semana para permitir a los empleados dedicarse a trabajos de importancia nacional. Anuncia Lloyds el hundimiento de los pesqueros de Terranova «Mayota» y «Dorothy», Avisan de Atenas por la vía Exchan ge Telegrahp que según informe ofi cial, dos batallones de tropa italiana ocuparon Konisa en Grecia Occiden tal retirandose las autoridades con di rección á Jania. De Viena comunican que el Ministro de Relaciones Exteriores meditará la demanda de los Estados Unidos que Austria declare su actitud respecto la campaña de sub marino alemán. Penfielo pidió una respuesta clara e inequívoca Según noticia que publica la Central News, hubo larga conferencia entre el Em perador Carlos y Czernin, y después éste conferenció con Penfield.

SAN ANTONIO, 20 - Fuston se atacó de indigestión aguda cuando se hallaba en el Hotel con su esposa e hijos. El cadáver se llevará a San Francisco acompañándolo el ayudante y una guardia de 6 hombres.

LONDRES, 20 - Siguiente se recibió del frente mesopotamiano me diante Coup Main, capturamos toda la posición que los turcos habían restablecido en Bir el Hassana, apri sionamos a tres oficiales. En la pe nínsula de Sinai la guarnición de otro puesto situado en Ekul huyó dejándonos prisioneros

HALIFAX, NUEVA ESCOCIA, 20.-Está para concluírse el exámen del conde Berstorff y séquito. No se han encontrado irregularidades La carga está libre de contrabando. Se mantiene estricta vigilancia sobre el vapor y pasajeros. Circundan los barcos patrulleros y se han colocado centinelas en tierra cerca del fondeadero. Los residentes del vecindario no pueden usar luces. Se ha establecido estricta censura sobre telegramas procedentes de los Estados Unidos a los pasajeros. Se ha prohibido el despacho a tierra de telegramas para la Prensa Americana de los corresponsales americanos, en tierra la estación inalámbrica, está temporalmente des mantelada.

PARIS, 20 - Informe Francés, cafioneo regular entre Cise y el Aisne y en el sector de Avocurt, el norte de Flury y al oeste de Wattmeiler ejecu tamos un Coup de Main tomando prisioneros, resto del frente tranquilo. I en la capilla Sixtina la consa-

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; La Mujer Fuerte, por Tejado; Victimas y Verdugos, 2 tomos; Los Novios, por Manzoni, 2 tomos; La Gran Amiga, por P. L'Ermite; Las Veladas de San Petesburgo, por Maistre; Mis Prisiones, por Pellico; Angela, por Bolanden; El Rosal de Magdalena, por Oviedo; Amaya, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; El Secreto de la Solterona, por Marlitt; Ben Hur, por Wallace, Los últimos días de Pompeya; por Bulwer, 2 tomos; Octavia y una pariente pobre, por Bourdon; Doña Urraca de Castilla, por Villoslada, 2 tomos; Doña Blanca de Navarra, por Villoslada; Rafael, por Bolanden; Tigranate, por Franco, 2 tomos, Marcos Lheiningen, por Bourdon; El Hermano Pacifico, por Feval; Oliverio Twist, por Dickens; Cuentos de Pierre L'Ermite, 2 tomos; Dias penosos, por Dickens; El Marques de Saint Evremont; Cuestiones Socia-

Lecturas regreativas

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

les, por Tricht; Una familia de Bandidos, por Charruau; Ivanhoe o El Crunado, por W. Scott, 2 tomos; El Anticuario, por W. Scott, 2 tomos; El Senor de Calcena, por Gómez; El Hijo del Labriego, por Gómez; El Monge des Monasterio de Yuste, por Herrero; La Espada de San Fernando, por Eguilaz; Marcof, per Capendu, 2 tomos; Emiliana, por Charruau; Las etapas de una Conversion, por Feval, 2 tomos; Cuentos Tristes y Alegres, por Risco; Quo Vadis, por Sienkiewicz, 2 tomos; Amor de Madre, por Risco; Florecitas del Glorioso Señor San Francisco; Paso a paso, por Risco; Los Martires o el

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa C 1.25

Triunfo de la Religión, por Chateaubriand.

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

### Escuela de Música "Santa Cecilia"

Las clases principiarán el jueves 1º de Marzo. La matrícula está abierta diariamente de 2 a 4 p. m.

El director

J. J. VARGAS CALVO

### ¿Por 15 colones? Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche funebre en la funeraria de Campos Hnos.

LONDRES, 20.-Avisa el corresponsal del Nueva York Times en ésta, que en la Cámara de los Comunes fué muy aclamado el anuncio hecho por Bonar Law de que las suscripciones al empréstito excederán la suma de setecientos millones de libras. Un fi nanciero dijo: el resultado producirá honda impresión en Alemania y a los neutrales máxime cuando se compren da que se obtuvo sin adoptar medidas forzosas y en el término de cinco se manas, esto indica que el país éntero

apoya al Gobierno

WASHINGTON, 20.-Falleció el General Funston, el suceso ha causado honda impresión, Wilson dió el pésame a la familia, se rumora que Pershing le reemplazará. De Cuba avi san que el Gobierno está seguro de su habilidad de dominar la situación aún en el caso como dijo un miembro del Gabinete que la mitad del ejército se insurreccionara. Teniendo el Gobierno la benévola neutralidad de los Estados Unidos, también una organi zación superior y como domina los pertrechos, etc., en poco tiempo aplas tará la rebelión. El Gobierno espera que los Estados Unidos vigilarán los puertos para impedir el desembarque de filibusteros y contrabando de armas de los Estados Unidos y Centro América Se le ha informado al departa mento de estado que en caso que haya guerra, los alemanes tratarán evitar el embarque de pertrechos a la entente.

> Chile Nuncio Pontifico

El dia de Reyes tuvo lugar

gración del Arzobispo titular de Heraclea, Mons. Nicotra, que ha sido designado para ocupar la Nunciatura Pontificia de Chile. Ofició en las ceremonias el Sumo Pontífice. El Ministro chileno en Roma, Sr. Arrazuriz, presentó al nuevo Prelado una hermosa cruz pectoral en nombre de su Gobierno.

### Chantaje periodistico

En México los diarios dan informe gráfico de los sucesos del 27 de enero

No hemos podido menos que reir ante el chantaje de un periódico de México, que en su atán de la intormación gráfica de la caída del Gobierno del Lie. González Flores, publica como totograbado del Presidente caído, el del librero don Juan Trejos, y como del señor don Federico Tinoco, Jefe Provisional del Estado, el del Dr. don Maximiliano Peralta.

Naturalmente, que en México habrán tomado el «gato por liebre» y si no hay quien rectifique el error, se quedarán allá creyendo en la veracidad y seriedad de su prensa.

En todas partes se cuecen habas; allá, como aquí, el chantaje periodístico es cosa común.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Desde Grecia

### La memoria del inmortal Pontifice Pio X se recuerda siempre

de grata memoria, se dejó ofr en el Vaticano, pero aquellas palabras llenas todas de amor a los niños, pasaron sobre la prision del sucesor legítimo de San Pedro y en alas del viento, surcaron los mares y llegaron a nuestras playas, donde los consejos de aquel gran Pontifice se recibieron con gran alegria y entusismo, como llu vias celestiales que venía a alistar el corazón puro de los inocentes, para que recibieran por vez primera el Manjar Divino, ese Pan de las almas buenas, que quería buscar una moradita en el último rinconcito del alma de los inocentes.

Aquellos vocablos en los cuales manifestaba Su Santidad el desco de que los niños de poca edad recibie ran a Nuestro Señor Sacramentado, se van poniendo en práctica. Deseaba el inmortal Pío X que los niños pequenos recibieran al Dios Humanado privadamente por primera vez y después cuando supieran bien el pequeño catecismo, recibieran solemnemente el Dulce Prisionero.

En la ciudad de Grecia el Sr. Cura Presbitero D. Gabriel Arroyo ha pues to a la práctica el deseo del Romano Pontifice Pio X.

El Domingo 18 de Febrero de 1917, 82 niños de ambos sexos hicieron su Primera Comunión privada, después de 6 días de ejercicios espiri lo o en la Tierra? Oh queridos lecto-

La voz del anciano Pontífice Pío X, | tuales. Al verlos acercarse a recibir al Divino Jesús, pasó por mi mente como una vista cinematográfica la memorial del inmortal Pontifice Plo X. Me parecía ver aquel siervo de Dios al pie del sagrario recibiendo órdenes de Jesús Sacramento, y entre lo que le decía me parecía oir estas palabras: «Yo quiero, vivir en el cora zón de los niños», y levantándose Su S. Pio X se dirigía a su reclinatorio para meditar lo que había oído, y en seguida los vocablos que le habían dirigido, salen del Vaticano, que momentos ha sus labios inmaculados habian pronunciado, y en forma de her mosa y blanca nube, empujada por el viento atravesó el oceano hasta lle gar a este rinconcito del mundo llamado Costa Rica. Esto repito pasó por mi mente en aquellos delicio sos momentos.

> Ya libre de la emoción que sentí, me acerqué yo también al "Banquete de las Almas Puras" y al recibir al Dios Niño sentí un no sé que de ale gria. Mi pobre pluma no puede describir lo que en mi alma pasaba en aquel instante y no puede menos de decir con el Apóstol de las Gentes: "ya no vivo yo en mí, sino que es Cristo quien en mí vive."

> Mas, al ofr el "Himno Eucarístico" cantado por los 82 niños me preguntaba ¿dónde me encuentro, en el Cie

res, aquellas voces salían de unas al mas donde residía Jesús Sacramentado que las fortalecía y las animaba a cantar aquellas estrofas sencillas pero llenas de amor a Nuestro Señor Jesucristo.

Al retirarse las 34 niñas y los 48 ni ños que habían recibido al Hijo Santísimo de Maria Inmaculada por vez primera, me parecía encontrarme a la orilla del Vaticano, oir otras palabras de aquel Gran Pontifice: Bendito quien cumple las órdenes que recibe del Cielo."

Así es como "La memoria del inmortal Pontifice Pio X se recuerda siempre.

CORRESPONSAL VIAJERO

### San Rafael de Oreamuno

Ayer estuvo entre nosotros don Albino Alvarez, quien vino a visitar su familia, la que actualmente se encuen tra de temporada en esta villa.

Muy satisfechos están los agricultores, principalmente los que tienen sus papalitos; motivo al alza de precio que ha tenido dicho producto, que les aproveche.

En la carrera de cintas que se veri ficó en el pueblecito de Dulce Nom bre, tuvo lugar un accidente: una bes tia de don Rafael Calvo B. salió licia da en una mano; dichosamente al Sr. Calvo no le sucedió nada, cosa que celebramos

Hoy después de una penesa enfermedad, bajó a la tumba la que sué Inés Brenes B. Muy sentida ha sido la muerte de la extinta. Era una señora de mucho trabajo. Además poseia buenos sentimientos religiosos. Damos a sus deudos nue tro más sentido pésame, especialmente a su única hija Ramona, deseándole cristiana resignación.

De la capital estuvieron en esta vi lla las señoritas Clotilde Vargas, Antonieta Freithy Tila Vargas.

En uno de estos días tuve el gusto de saludar al amigo don Nico'ás Montero, quien se encuentra de temporada en ésta. Me manifestó que es tá tan satisfecho que talvez su estada sea larga.

Según he cido decir a un miembro de la Junta Edificadora, el primer turno de este año se verificará a mediados de marzo. A propósito de esto, quiero decir que aquí cuando se cele bra un turno a beneficio de los traba jos del templo, es una gran fiesta; pues es grande el entusiasmo que rei na no sólo en los hijos del Cantón, si no en los pueblos circunvecinos. Desde que se dice que va a verificarse un turno, hasta los niños preparan su cinco con tiempo, en fin se nota mucho entusiasmo, de ahí viene que el producto de los turnos que aquí se celebran asciende a gran cantidad. Por esto es que aquí no hacen falta Prado, Lic. don Jorge Herrera.

fiestas cívicas, ni diversiones da otro género, con sólo esta fiesta moral basta.

CORRESPONSAL

#### Hace un milagro La Virgen de Lourdes

Cantón de Flores, febrero 16

El domingo 11 próximo pasado, se encontraba un jovencito hijo de don Victoriano Víquez y de doña María Salazar de Víquez gravemente enfermo de resultas de un cólico intestinal tan agudo, que hasta arrejaba sangre, y sus papás hubieron de llevarle el padre para que se confesara, pues el caso no era para menes; el padre del Olmo así que lo reconcilió con Dios, aconsejó a sus cariñosos padres que 'e dieran a beber un poco de agua de la fuente de la grata de Lourdes y ha biéndose la dado, joh prodigiol fué como echar agua en un brasero. El joven Uriel, que así se llama, recobró en un momento la salud.

¡Gloria a María Inmaculada, q' ama los que tienen fé y creyentes la invo can en medio de sus sufrimientos!

ORRESPONSAL

### **NUEVA ERA**

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio

OBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 centimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Minimun cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame ai teléfono Nº 341.

RECETAS médicas y formulas re cibirán un esmerado despacho en el Botiquin anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulocidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

IN buen pianista y violinista ofrece sus servicios al público para toda clase de tocatas, y con preferiencia desea colocarse como maestro de capilla, en lo que tiene muchos años de práctica. Informes en Nueva Era.

AFE molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encon trara Ud. siempre en la Gran Fabrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Schotitas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maiz, de arrez y de cebada.

SE DESEA comprar un juego de bolas de billar. Para informes en 'El Cometa"

OFIO, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

DAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 ets. libra. Ocurrid.



### LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducides: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el telésono 567.

RAMON CASTRO B.

#### ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

> MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.-Apartado de Correo 730.

> MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Caile 31, fren te ; la antigua Casa Presidencial

### AN ANTONE AND HES

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frenre a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

### Guillermo Niehaus

CLINICA RURGICO DENTAL

#### de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugia Dental de la República.-Toda ope ración se practica sin dolor. Dentadu as arristicas a base de caucho, oro, abiminio, metal especial para dentaduras inf-riores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al veste, -para abajo-de la Iglesia del Carmen.

### Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

#### NICOLAS F. MEZA

### CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Vino para consagrai

# NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANIA CO. (Barcelona) LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

> TENEMOS EN EXISTENCIA:

# Juan Knöhr hijos

### CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, lilelo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 10neladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de má quinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fabrica con la mejor máquina automática patentada en

los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS. En la fabricación de las aguas gascosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en al país. No se hace uso de polvo ds mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y n ás sara. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

### TIENDA Y ALMACEN

### Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisa ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.